

HC

HACIENDOCINE

INDUSTRIA & CULTURA OCTUBRE 2009

#97

Año 14 \$10



ENTREVISTA I

CINE EN FEMENINO

Julia Solomonoff habla sobre *El último verano de la Boyita*. La realizadora de *Hermanas* logra un film bello y sutil.

MÁS

ESTRENOS: *Cenizas del Tiempo (Redux)*, de Wong Kar Wai; *Los abrazos rotos*, de Pedro Almodóvar; **DVD:** *Naturaleza Muerta y Dong*, de Jia Zhangke. **DF:** Matthew Clark filma *30 Rock*.

TECNOLOGÍA: aplicación para Iphone. **DISCO:** *Popular Songs*, de Yo La Tengo. **EN RODAJE:** *Parapolicial negro*, de Javier Diment.

ENTREVISTA II

DESDE EL AULA

Vivian Imar y Marcelo Trotta estrenan *Tres deseos*. Un panorama sobre los directores que hacen escuela.

INDUSTRIA

PLAYER

Al Lieberman en Argentina, presente y futuro de la industria del cine.

LEY DE MEDIOS AUDIOVISUALES

Cine y democracia: cuota de pantalla "chica".

DERECHOS DE AUTOR

¿Y los derechos de autor para los directores? Consultamos a Horacio Maldonado de DAC.



LOS RAROS

Después de pasar por el 11º BAFICI y tras un estreno exclusivo en la ciudad de Rosario, se estrena en las carteleras porteñas *El último verano de la Boyita*, de Julia Solomonoff. Con esta última película, la directora de *Hermanas* (2004) se consolida en la escena cinematográfica local como una de sus voces insoslayables:

C on un sutil sentido del ritmo a la hora de construir el mito, *El último verano...* presenta una escena campesina en la que una niña proveniente de una clase media urbana y un niño que trabaja como peón en una estancia comparten días cruciales que, de alguna manera, determinarán el futuro de sus vidas. Un film que no se inscribe en una atmósfera argumental, ya que su trama fílmica refleja en su devorante copia de sentidos una singularmente ingenuidad. Los claves en que habitan los mitos realizados sobre esa especie de breves comien-

zos del campo de alguna manera, a situaciones en las que no iba a haber grandes consolidaciones. No quería que el equipo fuera un aparatito pegado y sobre todo que no intimidara a los protagonistas que son niños y que por supuesto no son actores. Básicamente toda la película fue desarrollada en base a conseguir el mejor ambiente posible para estos chicos. La mayor intimidad, la mayor espontaneidad y la mayor comodidad para ellos. En base a eso se decidieron establecer en el set, con qué elementos se filmaba y dónde.

“Cada historia pide cosas que determinan su producción. En el caso de *Hermanas*, la predilección de filmar en Argentina algo que tenía que suceder en Estados Unidos, quería

de Almodóvar) fue la que ayudó a que la película se finanziara. Sin dudas se generó un poco de valor agregado para el proyecto. Desde que El Deseo estuvo interesado por la historia ya fue otro el recorrido.

¿En qué sentido fue otro el recorrido? Para El Deseo sigue siendo una película pequeñita (ella son socios en un veinte por ciento) pero para nosotros significó pasar del HDV al HD por ejemplo. Fue apostar un poco más sin que se nos vaya el diseño de la producción.

El infierno es el otro

Efectivamente, antagonista central este segundo de *Los padres que traigan a la fiesta de posadas* los niños a los céntros de crimen como Leticia Flores o Ezequiel Acevedo. Mucho más allá de estos temas, *Aburrida* es una reflexión sobre el mundo actual de los medios de comunicación. Al final son los medios que están atra-



JULIA SOLOMONOFF
FOTO: FRANCISCO O. VILLALBA

en la emoción de las cosas que pasan pero sin hacer de esto un gran fin. Yo creo que está tema para los dos chicos, era menos trágico que para los adultos. Y eso habló mucho de los adultos, ¿por qué tienen que ser tan trágica la diferencia? Allí los chicos nos enseñan algo.

¿Qué es eso que nos enseñan? Que en nombre de la normalidad muchas veces se ejercen grandes violencias. Y que se debería revisar esa violencia en nombre de ese espacio binomio, de ese “parecerse todos”. María no vive su diferencia trascendentamente. Sin dudas pasa por momentos muy complicados, pero impulsados más desde el afuera que desde su propio cuerpo.

¿Por qué elegiste situar tu película en el campo?

Asunto... se decide a priori que lo que

"Cada historia pide cosas que determinan su producción. En el caso de *Hermanas*, la pretensión de filmar en Argentina algo que tenía que suceder en Estados Unidos, generó un alto nivel de gastos. Después de *Hermanas* quedó con ganas de hacer algo mucho más chico, más de lo que en realidad terminó siendo."

posiciones de prejuicios y sospechas con las que acompañamos la vida, y que la película intenta trascender: una clara aversión por la diferencia y por "lo otro". La consecuencia de la violencia (más allá de su expresión física) es mantener relaciones cotidianas.

En términos de producción ¿qué cambió tanto que hubo entre *Hermanas*, tu anterior película, y *El último verano* de la Beyita?

Más que todo, gravedad. De todas formas soy una convencida de que cada película tiene la producción que necesita. No creo que sea mejor pasar de una película chica a una grande o de una grande a una chica. Cada historia pide cosas que determinan su producción. En el caso de *Hermanas*, la pretensión de filmar en Argentina algo que tenía que suceder en Estados Unidos generó un alto nivel de gastos. Después de *Hermanas* quedé con ganas de hacer algo mucho más chico, más de lo que en realidad terminó siendo. La iba a hacer en HDV con cuatro personas y sensibilizamiento.

¿Qué te llevó salir de ese espacio inicial?

Creo que la película nació en constante tensión perfecta. Una producción más grande no le iba bien convertido a la historia. Sabía que necesitaba un equipo pequeño, muy flexible a nivel burocrático, en el sentido de que nos pudieramos mover de una situación a otra. Que podíamos responder a la naturaleza

Si insisto en cierta forma el proceso ignora a *Hermanas* o a *El último verano*... hay una sensación de haber dejado el lastre para ir hacia un mundo fluido, fresco.

Si, fue un poco salir con la mochila un rato, después de haber hecho un viaje con una gran valija, y a mí me encantó. *Hermanas* tiene una especie de solidid, en algunos momentos estática, que fue buscada específicamente por ese mundo que estabamos creando. Era una arquitectura que no posibilitaba muchos movimientos de cámara. En *El último verano* de la Beyita hay muy diferente, las fundamentalmente cámara en ruina, nunca hubo trípode, un equipo muy portátil. Eliminamos un HDI justamente no por una cuestión presupuestaria sino para poder tener la mayor cantidad de agresión para trabajar con los chicos.

¿Cómo fue el recorrido para sacar adelante este proyecto?

La primera persona que apostó fue María Teresita Díaz, apoyó sobre todo en la etapa del desarrollo. Esto significa que yo escribía, que me fuera pañuelo o cinco veces a Entre Ríos a hacer casting, a ver locaciones, pagar desde la nafta hasta el hotel. Miles de preparativas cosas que se iban sumando y yo, sinceramente, no tenía para eso. Y también lo convocó a Pepe Salvia que es el productor argentino de la película que ayudó mucho también porque yo necesitaba un productor que pudiera embargarse, salir al campo conmigo; yo no quería un productor de oficina. Despés... la entrada de El Desen (Productora

El infierno es el otro

Exorcismo, segregación, ambigüedad sexual son algunas de las palabras que surgen a la hora de pensar en torno a las obras de cineastas como Lucía Puenzo (XXX), Lucía Maren (La niña seca), Albertina Carri (Geminis), Julia Solomons (El último verano de la Beyita). Si hay un hecho que une a ese grupo de películas, es el de dejar bien clara que la violencia (y la sexualidad como una de sus tantas dimensiones) es un objeto hermético, siempre en fuga de las exigencias fácticas de representación. Y, sobre todo, que no se trata de hacer películas apartadas del tema de la sensualidad por el simple propósito de reivindicar tal o cual colectivo identitario. La sensualidad es vista como una política, donde cada uno va hablando su sentido según el recorrido de su mirada en el mundo. Tal vez por eso los relatos devoran su giro hacia lo trágico. Son historias que no tienen foco en ningún comunitarismo, ni en denuncias universalistas; sino que se detienen en las particularidades que abren la compleja existencia de personajes de lo más cotidiano. La propuesta más bien sería: cómo proponer individualmente el hecho de que *hay otro* y "que puede no ser como uno" (Solomons).

Lo sexual como eje para la elaboración de motivos dramáticos impone dificultades, ya que es un tema de una gran complejidad y que se resiste a ser tratado de manera transparente. A veces eso que iluminan la realidad es algo tan insospechado que parece desbordar las posibilidades para ambientarlo, y es tal vez ese el desparpajo de una forma de posicionarse de orden estético (y ético). ¿Cómo filmar una violencia que no es la propia sin violatoria? De ese desafío surge el alto grado de sofisticación del relato que tiene *El último verano*, desplazando un poco el foco, haciendo del "problema" de la sexualidad un "problema" de la mirada. Es así como Julia Solomons, sincera (¿por qué me enamoraría?) con la historia que entiende, embeleza un poco al serio el tema de la diferencia sexual y nos conduce por los corredores de una experiencia amorosa única: no sólo la que se da entre Jorgeina y Mario al interior de la historia, sino la que se evidencia en el trato amoroso y la cámara; entre la pasión y el espectador. Para que una vez más el cine pueda ensueñarnos, como dijo Serge Daney, "a socar incesantemente con la mirada, a qué distancia de una respuesta el amor".

¿Cómo comienza la relación con Tato? y ¿Qué fue lo que te sedujeron de él?

Vengo desarrollando una relación muy larga con la familia de Tato (quien interpreta a Matías). Yo iba cada tanto a grabarlo, para ir desarrollando una relación con la cámara. Nosca acusando, siempre el haciendo su vida y yo siguiéndole con la cámara. Creo que hay algo que, ahora viendo más grande, Tato sigue teniendo: una especie de enigmática, es muy jirón con las palabras, tiene una sonrisa de qué se trata. Es un poco la apuesta de la película, ¿no? Creemos que sabemos muchas cosas, pero no está mal, de vez en cuando, volver a preguntarnos sobre ellas. De hecho creo que las preguntas de la infancia, son preguntas fundacionales que uno tendría que volver a hacerse.

Hay cierta respeto, cierto poder por el tema que aborda la película. ¿Hay alguna relación entre este tratamiento y la puesta en escena o el ritmo en la narración resultante?

Sí, lo que no me interesa era ser sensacionalista con el tema. Para mí esa importancia descontextualizada, interesar-

me a mí, es decir, el tema de la violencia, el exorcismo, las ideas dadas para prototipos muy simplificados, pero imposibles; más desde el afuera que desde su propio campo.

¿Por qué elegís situar tu película en el campo?

Bueno... se tiene a pensar que la gente de la ciudad es más importante o liberada y que la gente del campo es más brutal; esa me parece una lucha先是. Ese mito chico, nacido en un medio urbano de clase media alta, muy probablemente hoy habría sido ignorado o quizás ignorado o quizásicamente mucho antes de que se entrase. Por eso para mí esta es la historia de un soberanismo, la historia de alguien que por negligencia (o su familia o descuidos) ha sido tocado. El haber llegado hasta esa edad latente es un hecho que me parece muy positivo. Con esto no quiero minimizar la cuestión, pero si que validarla trágica es volverla negativa.

¿*El año* tiene una mirada "innocente", como la de una niña, la que posiblemente reconoce o acepta la diferencia sin prejuicios?

No me parece que haya falta la niñez. Más allá de la edad, creo que tiene que haber amor. No se necesita saber biológicamente cómo es una persona. Uno se puede enamorar de seres muy diferentes, lo que hace falta es el amor. Un amor que puede no ser un amor físico, puede ser un querer a alguien. Pero creo que la verdadera apuesta radica en si uno es capaz o no de consentir amorosamente a una persona. Lo que diferencia a la de Jorgelina de las otras respuestas, es el amor. »

EL ÚLTIMO VERANO DE LA BEYITA

ESTRENO: 26 DE SEPTIEMBRE

DIRECCIÓN Y GUIÓN: JULIA SOLOMONOFF. COMPAÑÍA DRAMÁTICA / ARTEFISA. 100 MIN. / CON RUTH ALBUQUERQUE, JULIET BENNETT, CLAUDIO CANTERO, LUCIA LAMINAR, VICTOR ALPES, MARU MARI, WALTER QUINZI, RUBÉN EZCORNICHE, ENTRE OTROS. / PRODUCCIÓN: MARTÍNEZ TBO PRODUCCIONES Y SABLUS LINE (CO-PRODUCIÓN).